



## ASOCOOEMCA: Un faro de integración cooperativa en el corazón del Caquetá

Por: Dayana Carolina Gómez Hernández

La asociatividad ha demostrado ser uno de los caminos más efectivos para la transformación social y económica de los territorios. En el departamento del Caquetá, esta afirmación cobra vida a través del trabajo constante y articulado de ASOCOOEMCA —la Asociación de Cooperativas y Empresas del Caquetá—, una entidad gremial que, desde su fundación, ha asumido el compromiso de integrar, representar y fortalecer al cooperativismo regional.

El pasado mes de abril, ASOCOOEMCA celebró su novena Asamblea General Ordinaria de Delegados, un encuentro que reunió a representantes de 13 de las 21 organizaciones que hoy conforman esta entidad solidaria. Más allá del cumplimiento estatutario, este espacio fue una oportunidad para revisar logros, proyectar metas y, sobre todo, reafirmar la convicción de que la cooperación y la unidad son la base para consolidar un modelo de desarrollo alternativo en la Amazonía Colombiana.

Liliana Patricia Tovar Cerquera, directora ejecutiva de ASOCOOEMCA, destacó el valor de esta jornada como un reflejo del compromiso que las organizaciones solidarias tienen con su territorio: “Convocar no es fácil, pero hoy están aquí cumpliendo con su deber como asociados. Este es un ejercicio de integración gremial que busca construir un territorio solidario y mostrar otra cara del Caquetá”.

Y es que hablar de ASOCOOEMCA no es solo hablar de cooperativas o asociaciones; es hablar de un tejido organizacional diverso, que incluye fundaciones sociales, cooperativas de ahorro y crédito, organizaciones campesinas, de transporte, entre otras. Todos ellos se articulan bajo un mismo propósito: fortalecer la economía solidaria desde el territorio y para el territorio.

Durante el año 2024, la gestión de ASOCOOEMCA se destacó por su impacto integral. La asociación no solo promovió espacios de formación y capacitación, sino que articuló esfuerzos con entidades públicas y privadas para promover el desarrollo económico de sus agremiados. Esta dinámica permitió aumentar la productividad, mejorar la competitividad y facilitar la creación de redes de comercialización entre organizaciones.

Uno de los hitos más destacados fue el fortalecimiento de la Red de Mercados Campesinos, una iniciativa impulsada gracias al acompañamiento de la Fundación Social UTRAHUILCA y la Cooperativa UTRAHUILCA. Esta red no solo ha sido una plataforma para visibilizar productos del campo, sino también una oportunidad para que las organizaciones desarrollen canales de comercialización dignos, cercanos y justos.

Un ejemplo inspirador de la articulación lograda por ASOCOOEMCA en 2024 fue la creación de la Estación Solidaria, un espacio físico ubicado en una estación de servicio gestionada por Cootransflorencia. Allí, sin costo alguno, las organizaciones agremiadas pueden ofrecer sus productos a los cientos de transeúntes que diariamente circulan por la zona.

Esta iniciativa es, en palabras de Liliana Tovar, “un punto de encuentro entre la economía campesina y la ciudadanía”, donde los consumidores pueden conocer de primera mano los frutos del trabajo asociativo, mientras que las organizaciones encuentran nuevas oportunidades para visibilizar sus procesos productivos.

Uno de los principios de ASOCOOEMCA es la integración. En un territorio históricamente fragmentado como el Caquetá, la posibilidad de articular esfuerzos entre organizaciones se convierte en un acto político y transformador. Al respecto, la directora ejecutiva subraya que “el trabajo asociativo permite orientarse a objetivos comunes, generar economías de

escala, incrementar el poder de negociación y mejorar la gestión”.

Ese sentido de colectividad se vio reflejado en el ingreso de nuevas organizaciones durante el último año, como Mercapurca, un mercado campesino del municipio de Puerto Rico, y Asocmures, lo que evidencia que el modelo cooperativo sigue siendo una alternativa válida y atractiva para quienes creen en la autogestión y la solidaridad como motores de desarrollo.

Aunque el balance presentado por la Junta Directiva saliente fue ampliamente positivo, también se reconocen desafíos importantes: entre ellos, la necesidad de mejorar la participación de todas las organizaciones agremiadas en los espacios de formación y decisión, y continuar avanzando en la profesionalización del sector solidario.

Sin embargo, hay un horizonte claro: consolidar a ASOCOOEMCA como el epicentro de la economía solidaria en el Caquetá, un territorio con enormes potenciales, donde las organizaciones, muchas veces invisibilizadas, están demostrando que la transformación sí es posible, cuando se trabaja en colectivo.

La novena Asamblea de ASOCOOEMCA no fue solo una reunión anual, sino una reafirmación del poder de la unión. Allí se escucharon voces, se compartieron logros, se reconocieron desafíos y, sobre todo, se fortaleció una visión conjunta: hacer del Caquetá un territorio donde la cooperación y la solidaridad sean las bases de un nuevo modelo de desarrollo.

En un país que muchas veces olvida a sus regiones más apartadas, ASOCOOEMCA alza la voz para recordar que sí existen formas diferentes de construir futuro. Y lo están haciendo, desde la selva amazónica, con manos campesinas, saberes cooperativos y un profundo compromiso con el bienestar colectivo.



Una positiva asamblea y grandes retos para este 2025.



Las asociadas fueron las responsables de direccionar el camino de la agremiación para los próximos años al elegir a la nueva administración.



La Estación Solidaria, es la vitrina empresarial para las organizaciones integrantes de ASOCOOEMCA y se ubica en la estación de servicio El Cedral.



# 2025 el modelo de la acción social

## VENTANA SOLIDARIA



milias, los asociados mejoren su calidad de vida”, expresó Israel Silva Guarnizo, director de Asocooph.

Un ejercicio del cual también hace parte la Cooperativa Latinoamericana de Ahorro y Crédito UTRAHUILCA y la Fundación Social UTRAHUILCA, “todos los eventos que vamos a tener de manera masiva durante el año tendrá el logo oficial de celebración #AIC2025, recordando los fundamentos, principios y valores del cooperativismo a nivel mundial; estaremos permanentemente diciendo aquí está una empresa de economía solidaria en el trabajo del desarrollo local generando territorios solidarios”, dijo Yael Garaviño Rodríguez, presidente del Consejo de Administración de UTRAHUILCA.

En todo este trabajo de liderazgo social y cooperativo Jhon Edward Hernández Espinosa representante de las Asociaciones de Organizaciones Cooperativas y Solidarias del Tolima dejó claro el interés que se tiene desde vecino departamento en la unión de esfuerzos para visibilizar el trabajo de las organizaciones, “para nosotros es muy importante elevar los principios cooperativos, la doctrina cooperativa desde varias perspectivas; por un lado, el lograr una identidad regional cooperativa y solidaria como se ha venido articulando desde el Huila, y por el otro articular una dinámica que nos permita a través del arte y la cultura mostrar la importancia y la historia del sector en nuestra región”, argumentó.

### Cómo vincularse a esta gran celebración

La Alianza Cooperativa Internacional (ACI) ha desarrollado un sitio web específico, <https://2025.coop>, para el Año Internacional de las Cooperativas 2025, el sitio web sirve como centro para todas las actividades relacionadas con esta celebración, proporcionando recursos, actualizaciones y herramientas para cooperativas de todo el mundo.

Incluya en sus publicaciones fotografías con sus historias de la labor social en los territorios, asegúrese de que tenga entre 200 y 600 palabras, envíe fotografías de personas de la comunidad haciendo su trabajo o primeros planos de alta calidad de las personas.

Tenga en cuenta de responder en sus post:  
¿por qué se creó su cooperativa? ¿Qué solución desarrolló su cooperativa para la comunidad a la que sirve? ¿Cómo ayudó a la comunidad? ¿Qué impacto tuvo en las familias? historias inspiradoras para compartir; puede contar la historia a través de los ojos de alguien de su cooperativa o de la comunidad que haya sido impactado de manera significativa utilizando los Hashtags: #IYC2025, #CooperativasConstruyenUnMundoMejor, #Coops4SDGs, #CoopsYear.

La ONU designó fechas específicas con el fin de promover a través de la conciencia y la acción los objetivos, muchos de estos eventos ofrecen la oportunidad de mostrar el papel de las cooperativas.

- 5 de julio de 2025: Día Internacional de las Cooperativas de la ONU
- Julio de 2025: Foro Político de Alto Nivel de la ONU
- Noviembre de 2025: 2ª Cumbre Mundial sobre Desarrollo Social.

#### #AIC2025. Fuente ACI

Más del 12% de la población mundial es cooperativista de alguna de las 3 millones de cooperativas del planeta que generan unos ingresos de aproximadamente 2,14 billones de dólares, al mismo tiempo que suministran los servicios y las infraestructuras que la sociedad necesita para prosperar.

Más del 12 % de la población mundial es cooperativista de las 3 millones de cooperativas que existen en el mundo.

De acuerdo con el World Cooperative Monitor (2023), las 300 empresas cooperativas y mutuales más importantes del mundo suman un volumen de negocio de 2,4 billones de dólares.

Las cooperativas proporcionan empleo al 10 % de la población empleada.



## Año Internacional de las Cooperativas

Las cooperativas construyen  
un mundo mejor



## Bre-B: La Revolución de los Pagos Inmediatos en Colombia

**Luis Santiago Gallego Vanegas**  
Gerente General Visionamos  
Presidente Junta Directiva  
Confecoop Nacional



Como Gerente General de Visionamos y Presidente de la Junta Directiva de Confecoop Nacional, tengo el privilegio de liderar y acompañar la transformación digital del sector solidario en Colombia. En este camino, la llegada de Bre-B, el sistema de pagos inmediatos del Banco de la República, marca un antes y un después en la forma en que realizamos nuestras transacciones diarias. No se trata simplemente de una nueva tecnología, sino de un modelo de inclusión financiera que tiene el potencial de transformar la economía del país, “nivelando la cancha” para todos los actores del ecosistema financiero, incluyendo el sector solidario.

Para comprender la magnitud de este cambio, es importante recordar el contexto en el que surge Bre-B. En Colombia, más del 70% de las transacciones se siguen realizando en efectivo. Esto representa un gran desafío, tanto para la seguridad como para la formalización de la economía. En respuesta a esta problemática, el Banco de la República tomó una decisión estratégica: implementar un sistema de pagos inmediatos basado en la interoperabilidad, siguiendo el exitoso modelo de Pix en Brasil, el cual ha logrado una adopción masiva en tan solo tres años.

### Interoperabilidad y Accesibilidad: El Corazón de Bre-B

La clave del éxito de Bre-B radica en la interoperabilidad. Por primera vez, sin importar la entidad financiera en la que tengamos nuestros recursos, podremos realizar pagos y transferencias en cuestión de segundos. Esto significa que cualquier persona, desde un usuario de una cooperativa hasta un cliente de un banco tradicional, podrá enviar y recibir dinero de manera inmediata, sin barreras ni fricciones.

Uno de los aspectos más innovadores de Bre-B es la implementación de “llaves” como identificadores de cuenta. A través del documento de identidad, el número de celular, un correo electrónico o un identificador alfanumérico, cada usuario podrá realizar sus transacciones de forma sencilla y segura. Y lo mejor es que este proceso está estandarizado, lo que facilitará su adopción en todos los sectores de la población.

### El Rol del Sector Solidario en la Transformación Digital

Para el sector solidario, Bre-B representa una oportunidad única. Gracias a la decisión del Banco de la República de incluir a cuatro nodos administradores del sistema de pagos, Visionamos tiene hoy un papel protagónico en esta transformación. Por primera vez, el sector solidario está en igualdad de condiciones con las grandes instituciones financieras, lo que nos permite ofrecer a nuestros asociados un ecosistema financiero moderno, eficiente y accesible.

De esta misma manera, desde la Junta Directiva de Confecoop Nacional, estamos impulsando el Plan de Transformación Digital del Sector Solidario, una estrategia que hace todo el sentido en la adopción de Bre-B. Este es el camino para garantizar que nuestras organizaciones evolucionen y se mantengan vigentes en un mercado cada vez más digitalizado.

Es fundamental que las cooperativas, fondos de empleados y mutuales adopten esta tecnología con una visión estratégica. No se trata solo de implementar una nueva herramienta, sino de redefinir nuestro modelo de negocio. Históricamente, el sector solidario se ha caracterizado por su cercanía con los asociados, brindando soluciones financieras adaptadas a sus necesidades. Ahora, con Bre-B, podemos dar un paso adelante y ofrecer servicios de pago inmediatos, fortaleciendo nuestra relación con los asociados y asegurando la sostenibilidad de nuestras organizaciones.

### Un Futuro de Pagos Digitales y Conectividad Financiera

No estamos hablando de un cambio que ocurrirá en el futuro lejano. A partir de septiembre de 2025, cualquier colombiano podrá realizar transferencias y pagos a través de Bre-B, desde su cuenta

en una cooperativa, fondo de empleados o mutual, con la misma facilidad con la que lo haría en un banco tradicional o una Fintech. Esta democratización del ecosistema financiero es un paso gigantesco hacia la inclusión y la equidad económica.

La historia del sistema financiero en Colombia está cambiando. Bre-B no es solo una plataforma de pagos, es la oportunidad para que el sector solidario refuerce su presencia, modernice su oferta y continúe siendo un aliado clave para millones de colombianos. Es nuestra responsabilidad entender este cambio, adoptarlo con inteligencia

y asegurar que nuestras organizaciones estén listas para liderar esta nueva era de los pagos digitales.

Desde Visionamos y Confecoop Nacional, estamos convencidos de que esta es una revolución financiera en la que todos debemos participar. La inclusión, la accesibilidad y la rapidez de Bre-B nos permitirán construir un futuro donde todos los colombianos, sin importar su ubicación o nivel socioeconómico, puedan realizar transacciones financieras de manera segura, eficiente y sin barreras.

Estamos listos para este desafío. ¿Lo está tu entidad?

En el sector solidario también somos

# Bre-B

**Próximamente,**  
enviar y recibir dinero  
será mucho más:

Fácil

Simple

Rápido

Seguro

**Registra tu llave en Bre-B,**  
a partir de julio 2025.

Disponible en:

